## Pauvreté: **Des chiffres** et des hommes

Le Secours Catholique-Caritas France a publié début novembre son rapport statistique annuel « État de la pauvreté en France ». Interpelées par ces chiffres qui font état de la précarité région par région, les consciences peuvent entendre l'appel du saint Père François à poser au quotidien des actes concrets d'amour gratuit.



## En 2018

Région Bretagne : 26 400 ménages accueillis par 4 218 rois caractéristiques régionales Délégation du Morbihan : près de 6000 personnes acse dégagent des cueillies par plus de 1000 bénévoles au sein d'une quarandonnées recueillies par taine d'équipes locales. les quatre délégations

départementales du Se-

cours Catholique auprès des personnes accueillies.

Ce sont majoritairement des hommes seuls (30,8 % soit une hausse de 2 % par rapport à 2013). Suivent les mères seules (en légère baisse : 21,8 %) et les femmes seules (19 %).

- La part des ménages percevant un revenu par Unité de Consommation (UC) inférieur à 400 € augmente ; le niveau de vie des accueillis en Bretagne est au plus bas de l'hexagone.
- Un autre indicateur est la précarisation du logement.

Si à l'échelle nationale, la demande d'aide alimentaire a tendance à baisser, elle ne cesse d'augmenter en Bretagne (+7 % en cinq ans), où elle est déjà bien supérieure à la moyenne française (51 % en 2018 pour la France, 69 % pour la région Bretagne).

Un travail à temps partiel trop partiel, des retards de paiement qui se transforment en impayés, des demandes d'assistance ponctuelle qui se répètent... et le regard des autres, de plus en plus pesant. Pour désamorcer ce terrible engrenage, les équipes locales du Secours Catholique soutiennent moralement les personnes à bout de souffle ; elles mettent en place un accompagnement global, basé sur l'écoute et la reconnaissance de leur dignité.

Petit à petit, des hommes et des femmes se redressent, comme Cécile. Employée 22 h dans une cantine scolaire, la jeune maman de quatre enfants

a trouvé auprès des bénévoles le réconfort et l'impulsion nécessaire : aujourd'hui, elle se bat pour construire un avenir plus serein.

## « Les pauvres ont avant tout besoin de Dieu »

L'enjeu de la journée mondiale des pauvres<sup>1</sup> est de faire réfléchir les communautés et chaque baptisé « sur la manière dont la pauvreté est au cœur de l'Évangile ».

« Ni justice, ni paix sociale tant que Lazare git à la porte de notre maison (cf. Lc 16,19-21) », affirme le pape François dans sa lettre apostolique Misericordia et misera du 20 novembre 2016.

Dans son message « L'espérance des pauvres ne sera jamais déçue », il appelle tous les disciples du Christ à s'engager efficacement et durablement pour poser des actes d'amour gratuit : « Les pauvres ont avant tout besoin de Dieu, de son amour rendu visible par des personnes saintes qui vivent au côté d'eux, lesquelles, par la simplicité de leur vie, expriment et font émerger la force de l'amour chrétien ». Il en va aussi de la cohérence de l'évangélisation. En effet, le témoignage chrétien est crédible quand sont semés des « signes visibles et tangibles d'espérance », d'amour concret et de consolation. S'arrêter, sourire, écouter... Un défi pour chacun de nous!■

## Valérie Roger

1. Instaurée en 2016, la journée mondiale des pauvres a eu lieu le 17 novembre, dimanche précédant la fête du Christ-Roi. Elle coïncide, en France, avec la journée nationale du Secours Catholique.